

EDITOR,

MODESTO ORELLANA

ADMINISTRADOR,

LEONARDO

ALVARENGA

AZUL Y BLANCO

PERIODICO SEMANAL DEFENSOR DE LOS INTERESES
DEL PARTIDO NACIONAL

Colaboradores:

Todos los miembros del
partido

Saldrá los sábados

De distribución gratis

TIP. ELECTRA.-TELA

AÑO I

Tela, Honduras, C. A., 18 de Agosto de 1928.

Número 6

La Imposición Electoral

La prensa de las fracciones políticas coloradas y los periódicos que se llaman independientes a pesar de su activa labor en pro de los intereses de aquellos grupos, se empeñan sin cesar en sostener indocumentadamente la tesis capciosa de que se desarrolla en estos momentos históricos, en Honduras imposición de parte de las autoridades en favor de la causa nacionalista.

Para donde van, qué es lo que pretenden, eso resalta a ojos vista. Perdidos absolutamente en la opinión del país, fracasados en todos los ardides y añagazas con que han querido falsear en sus bases de solidez y compactación del nacionalismo, los adversarios de este quieren explicar su derrota próxima en los comicios y justificar sus criminales propósitos de revuelta con la tesis de imposición, que ha servido siempre de bandera a las insurrecciones.

Pero en esta ocasión ese lábaro no podrá levantarse porque está en la conciencia pública hondureña y en el criterio de los extranjeros que nos observan, el convencimiento pleno de que el gobierno garantiza ampliamente el ejercicio de todos los derechos ciudadanos.

Numerosas son las pruebas rendidas por el señor Presidente de la República y la generalidad de los funcionarios sobre su absoluta imparcialidad en el debate electoral.

Y aún podríamos agregar que, algunas veces, esas demostraciones han tenido tal rigor, que el nacionalismo ha podido considerar como injustos los castigos y destituciones de algunos empleados que simplemente simpatizaban con la causa que sostiene ese Partido, pero sin prestarle ninguna cooperación para su triunfo.

Sin embargo, no protestamos porque queremos que haya efectivamente sufragio libre y que se evidencie de modo indubitable la honorabilidad e imparcialidad de un gobierno surgido y mantenido por los esfuerzos del Partido Nacional.

La libertad de sufragio es un hecho tangible hasta el día de hoy, lo mismo que la inflexible determinación del doctor Paz Barahona para mantenerla. Una nueva prueba de ello la encontramos en la siguiente circular telegráfica que ha llegado a nuestras manos, dirigida por el candidato de la Asamblea Liberal:

Tegucigalpa, 6 de agosto de 1928. Tengo el gusto de participar que el señor Presidente de la República, en cumplimiento de la promesa empeñada de que dará amplia libertad

eleccionaria, ha mandado preso al Castillo de Omoa al Mayor de Plaza del departamentamiento de Santa Bárbara, Coronel Montoya, y debemos tener fe en que el señor Presidente seguirá cumpliendo su promesa, con lo cual se salvará la dignidad de la República y nuestro triunfo será indiscutible. Repetimos que deben darne parte inmediatamente de cualquiera arbitrariedad de que sean víctima de cualquier arbitrariedad. Afmo. amigo y correligionario, José María Ochoa Velásquez»

No conocemos los hechos que motivan la prisión del Coronel Montoya, pero suponemos que ella obedece a denuncias del Partido Liberal.

Si a un jefe militar de importancia y que ocupa el elevado cargo de 2º Jefe de un departamento se le trata en esa forma por el señor Presidente de la República, ¿tendrán valor los adversarios del nacionalismo de seguir sosteniendo que hay imposición electoral en favor de ese partido? ¿No deberán los partidarios del doctor Ochoa Velásquez, lo mismo que los de Tosta, «tener fe en que el señor Presidente seguirá cumpliendo su promesa de mantener la más amplia libertad electoral?»



GENERAL Y DR. TIBURCIO CARIAS A.

Candidato a la Presidencia de la República para el período de 1929 a 1933

PARA EL SALVADOR

Próximamente partirá para la hermana República de El Salvador a internar a uno de aquellos colegios a la niñita Chavelita Cruz, hija de nues-

tro querido amigo y correligionario don Rodrigo Cruz, y de su señora esposa doña Emma. Deseamos a la señora de Cruz y a su hija Chavelita el más feliz de los viajes.

COMPARACION DE IMPOSICION

1923 - 1928

Dicese que no hay peor defecto del que tiene ojos y no ve, y el que tiene oídos y no oye. Esto es lo que pasa actualmente al bando colorado que está mirando una imposición que no existe, de una imposición que solo en los miopes de cerebro pueden tener cubida. Vamos a analizar y que el pueblo hondureño compare si es que hay imposición.

Nuestros deseos serían que toda la prensa nacionalista relatará siquiera a grandes rasgos y en todos los lugares en que se ejecutó aquella odiosa imposición del régimen López Gutiérrez, Ochoa Velásquez, que se relate tal como pasó y que está en pleno conocimiento del pueblo hondureño. Quiéramos que se nos denunciara de parte contraria un caso siquiera de imposición. Que se diga y con pruebas, dónde están esos encarcelamientos de los ciudadanos libres, dónde esas órdenes de captura solo porque simpatizan por tal o cual candidato, dónde está la detención de los partes telegráficos y correo, dónde ese boicoteo de empleos públicos, dónde esas circulares a comandantes, gobernadores, inspectores, alcaldes o auxiliares, recomendando algún candidato, la historia de nuestro pueblo nos hace ver claramente que ningún gobernante ha cumplido y hecho cumplir la Constitución y las leyes, como el Doctor Miguel Paz Barahona. Si al gobierno del Doctor Paz se le achaca que impone cierta candidatura es solamente por la manía de molestarlo gratuitamente, porque la voz de los fracasados es el consuelo que les queda. Imposición se llama la de 1923 y que relatamos con hechos como los que a continuación decimos.

El 14 de diciembre de 1928, el General Arturo C. Matute, envió al mando del esbirro nicaragüense, Moncada, cincuenta hombres de tropa a capturar con orden de fusilarlos a los entonces coroneles Emilio Amador y Rafael Euceda, este hecho sucedió en la aldea de La Florida, no habiendo logrado el asesinato; pero en cambio los maltrataron brutalmente, habiendo el Coronel Euceda salido herido por las armas que andaban los esbirros impostores. Ese mismo día fue capturado el Coronel Modesto Orellana, puesto incomunicado como era de costumbre en aquellos históricos tiempos, ese mismo día, en el tren que venía de Progreso fue capturado en Puerto Arturo don J. Abel Gómez, y sus aprehensores fueron cinco sencillos criminales de la peor canaña, capitaneados por el esbirro nicaragüense, Maravilla, sin andar con contemplaciones, al otro día quince fueron enviados para el castillo de Omoa, bajo la custodia comandada por el esbirro nicaragüense General Baltodano, recibiendo este órdenes ante uno de los que llevaban reg y que aún vive todavía, para que antes de llegar a Melcher fueran asesinados, ya fuera allí o en los momentos en que se atravesara el Ulúa, con el simulacro de transportarlos a Campana, dichosamente fueron salvados por la valiente oposición de los soldados que se sacrificaron heroicamente para que el esbirro Baltodano, no llevara a cabo su siniestro plan, también hay que hacer constar que como se tenía noticias por todas partes de la ruta que los pobres reos llevaban, los nacionalistas enfrentándose al peligro de aquellos secuaces, se presentaban a cada paso impo-

niéndose a fin de que no llevaran o la práctica tan negro como cobarde plan de los que se apellidan liberales, sin más vergüenza. Una vez llegados a Campana fueron entregados al entonces Comandante Miguel A. López, habiendo permanecido en dicho lugar bajo la orden, según lo manifestó López, de orden del célebre Carlos Lagos, mientras llegarán las altas horas de la noche, ya que en el trayecto no había sido posible haber llevado a la práctica tan perverso crimen. Como los nacionalistas de Campana interesados en las vidas de los reos, señores Orellana, Gómez, Amador y Euceda, no perdían de vista a los que estaban destinados a la ejecución, el célebre López comunicó telefónicamente a sus superiores que no sería posible hacer tal cosa por motivos que el pueblo ya tenía conocimiento de lo que se trataba. Como a la una de la mañana llegaron tres troles con una escolta de Puerto Cortés, al ser entregados al jefe, se secretaron con el referido López, y mandó un cabo de esta escolta a ofrecerles tragos y comida, porque a todo individuo que despachaban para el otro mundo, se le daba todo gusto, a lo que los reos, con el orgullo de opinar por la santa causa de la República, contestaron que mejor morirían antes que verse humillados por criminales de tal clase. En esos momentos vibraba el teléfono dando orden que inmediatamente fueran conducidos al cuartel de La Laguna para ser puestos a la orden del Mayor de Plaza, Rosales, este ordenó que los pusieran en los sótanos del mismo cuartel, y que al oír el primer disparo los centinelas, tenían la orden de fusilarlos, como a las cuatro de la mañ-

na fueron entregados al capitán del vaporcito «General Muñoz», el guatemalteco José Ramírez, para ser trasladados al castillo de Omoa, una vez puestos en aquel lugar fueron entregados al más bárbaro de los esbirros nicaragüenses, Santos Sequeira, jefe del castillo, y siendo el segundo el no menos de la misma escuela, Hernán Cortés, de nacionalidad costarricense, al ser recibidos lo primero que les manifestó Sequeira era que dejaran los h... tras de la puerta de la puerta de la cárcel porque allí él era el todopoderoso... dando órdenes al momento de distribuir a los reos en las burlinas confirmadas con el nombre de «La Gloria», «La Iglesia» y una famosa llamada «El Hospital». En la noche de ese mismo día empezaron las amenazas con el Coronel Rosalio R. Zavala, sacándolo a la una de la mañana para que fuera a medirse una sepultura a ver si le venía bien, acto continuo lo regresaron a las paredes de la burlina, poniéndolo crucificado y atado a lo Jesu-Cristo, y se divertían los judíos, pinchándolo con las bayonetas de los fusiles. Esto también lo hacían con los demás reos en la misma forma que a Zavala. Todas las noches individuos sin Dios ni ley y amparados por las órdenes de Casa Presidencial y Ministerio de Gobernación, se preparaban embriagándose desde las cuatro de la tarde, para que a las ocho de la noche estuvieran listos los eunucos para que se divirtiera el Nerón del castillo de Omoa, (Sequeira) y a esas horas llegaban a alumbrar a los indios recluidos diciéndoles «duerman tranquilos, descansen en paz porque ya se les aproxima la hora», y para mayor burla les hacían

Para a la página 3.

COMPARACION....

Viene de la página 2.

estas interrogaciones; «¿Sienten húmedo el suelo? Esto les pasa por el General Carias y el médico Paz Baraona». «Pídanles a ellos madre para arreglarles el piso y así no dormirán tan mal, en fin, tales por cuales, que ellos, esos h..... son los que deberían estar aquí para hacerlos chorizos.

Allí se encontraba recluido, sien pre por ideas, el Coronel Ventura Villalobo, a quien le tenían puesta una cadena de seis arrobas de peso, el que para moverse los compañeros de presidio tenían que ayudarle a cargar los modernos castigos puestos en práctica en aquellos tiempos de López Gutiérrez-Ochoa Velásquez, y así tan descaradamente dicen estos tiranos de aquellos tiempos que hay imposición. Así son los colorados, siempre están gritando todo lo contrario porque en verdad ellos a la Libertad le llaman Imposición y a la Imposición Libertad, y si no que lo diga mejor la administración colorada López Gutiérrez Ochoa Velásquez, 1920 a 1924.

GRAN ESCUELA DE BAILE

Enseñado por experto, con experiencia de los mejores Teatros de Guatemala, San Salvador y New York: Tango Argentino, Apache, Ramona Vals, Charleston, Pe-Boby, Vindy Hop, Fox Trot.

Rutina para profesionales. A domicilio y en nuestra Escuela de Baile.

Precios módicos.

Dirección: Casa de doña Soledad de Inestrosa.

HUYE UN JEFE

DE PROPAGANDA TOSTISTA

Tegucigalpa, agosto 13.-- El fracaso del General Tosta en Gracias ha sido tan rotundo que el mismo jefe de su propaganda, Coronel Rodolfo Núñez, no quiso esperarlos allá y se vino huyendo para esta, vía El Salvador. Así anda el tostismo en Occidente.

J. M. Alvir

ACTA DEL SUB-COMITE DE SAN ALEJO

En el Campo San Alejo jurisdicción de Tela, a los 12 días del mes de agosto de 1928, reunidos los suscritos y a iniciativa del doctor Antonio C. Rivera, Coronel Modesto Orellana, Coronel don Reyes Delgado, don Santos León y don Trinidad Ramírez.

CONSIDERANDO:

Que la convención del gran Partido Nacional tomando en cuenta que el doctor y General Tiburcio Carias Andino, es el hombre que por su honradez acrisolada y limpios antecedentes es el llamado para regir los destinos de la Patria en el próximo período de 1929 a 1933, tuvo a bien postularlo candidato para tan elevado cargo.

CONSIDERANDO:

Que el General Carias es el ciudadano que representa las simpatías de todos los buenos hijos de Honduras los cuales están en el deber de acuerparlo ya que él simboliza la confianza de la paz y progreso del país, Por tanto,

ACORDAMOS:

1º—Organizar un Sub Comité el cual lleve por nombre «GENERAL CARIAS ANDINO» y que trabajará hasta sacar triunfante su candidatura en el próximo octubre.

2º—Elegir la Directiva en la forma siguiente: Presidente, don Heriberto Rivera; Vice-Presidente, don Salomón Meléndez; Vocales del 1º al 10º, don Leocadio Jiménez, Juan Munguía, Estanislao Mejía Murillo, Camilo Velásquez, Saturnino García, Jorge Morales, Máximo Santos, Salomón Bonilla; Secretario, Emilio Erazo; Tesorero, Antonio Lazo.

3º—Que de esta acta se saquen las suficientes copias, una para nuestro ilustre Jefe, General Carias A. y para la prensa nacionalista.

Para constancia firmamos

esta acta, la que fue levantada en casa del honrado ciudadano don Antonio Lazo.

Heriberto Rivera
Salomón Meléndez
Leocadio Jiménez
Juan Munguía
Estanislao Mejía M.
Camilo Velásquez
Salomón García
Jorge Morales
Antonio Lazo
Emilio Erazo
Manuel M. Alvarez O
Tomás L. Martínez
Maximino Santos
Antonio Meléndez
Evaristo Vásquez
Ataniel Rivas
Alfredo Hernández
Fernando Martínez
Pantaleón Ferrufino
Celeo Avila
Tulio Ramírez
Simeón García
Gregorio Maradiaga
José Angel Varela
Máximo Matamoros
Ursulo Cruz
Felipe Meléndez
Indalecio Cruz
Medardo Ulloa
Pío Anariva
Ismael Perez
Mercedes Ulloa
Andrés Flores
Alonso Jurado
Jesús Reyes
Ciriaco Torres
José Obando
Alberto González
Enemecio Mencías
José González
Jesús B. Martínez
Francisco Murillo
Santos Herrera
Nuzario Vaca
Adolfo Aguilar
Antonio Arias
Leocadio Amaya
Celestino Baide
Terencio Gutiérrez
Eusebio Moreno
Miguel Amaya
Sebastián Montoya
Felipe Sánchez
Cristóbal Mejía
José Almendares
Angel Martínez
Antonio Bonilla

EMPLEADOS DE LA TELA R. R. CO. EN PROPAGANDA POLITICA

Denunciamos ante los Jefes superiores del Departamento de mercaderías de la Tela R. R. Co. el proceder incorrecto de los encargados de los comisarios de Toloa y Melcher. Tenemos datos ciertos por personas venidas de aquellos lugares, que el Jefe de los Comisarios de Toloa un señor de apellido Urbina, desde los momentos en que aparece un cliente lo primero que le dice son estas palabras: «hombre, y tú perteneces al pequeño grupo de los desprestigiados», y así por el estilo, a tal grado que solo por la necesidad se obligan aquellos vecinos a hacer sus compras en dichos comisarios. Respecto del señor Otta, de Melcher, este empleado lo que hace es tomar los nombres de los que llegan a hacer sus compras esto lo sabemos porque así nos lo contó que hizo con él, un señor que por apodo le dicen «Comandante», así es que nosotros creimos que los empleados de la Tela R. R. Co. estaban completamente alejados, es decir, en el radio de la Compañía de hacer propaganda por tal o cual candidato.

Gregorio Galeas
Excequiel Amaya
Braulio Reyes
Santos Vargas
Dionisio Flores
Amadeo Villatoro
Mónico Maldonado
Martín Bonilla
Saturnino García
Bernardino Escobar
Manuel Robleto
Miguel A. Rivera
Eloy Bonilla
Terencio Pineda
Concepción Chévez
Jesús R. Padilla
Domingo Reyes
Ramón Reyes
Luis Amaya
Gonzalo Paz

Vº Bº

Heriberto Rivera

Emilio Erazo,
Srio.

Derechos Reservados

POR TELEGRAFO

EL GENERAL CARIAS SERA EL PRESIDENTE

Tegucigalpa, agosto 9.—Ayer ingresó al puerto de Amapala el doctor José María Ochoa Velásquez quien anda en el Sur de la República en gira de propaganda personal. En dicho puerto apenas pudo reunir el doctor Ochoa 30 personas del puerto, que lo recibieron. Como usted comprenderá el candidato del liberalismo está sufriendo el más cruel de los desengaños al palpar sus prestigios que son completamente negativos en el Sur como en el resto del país.

Afectísimo,

J. M. Alvir.

Nacaome, agosto 11.—Para que se sirva poner en conocimiento de los correligionarios le informo que ayer a las seis de la tarde ingresó a esta ciudad el doctor José María Ochoa Velásquez, candidato de los liberales, la comitiva de este aspirante se compone de doce y contado el grupo entre estos, sus parciales; y los tostistas fueron 32 montados y de a pie. Con varios días de anticipación circuló invitación general para recibir al doctor Ochoa Velásquez siendo completamente negativo el resultado, sin alterar la verdad podemos asegurar que este candidato está completamente fracasado. Los tostistas se están ahogando en un vaso de agua. Ante sus verdaderos jefes se hacen cargos recíprocos y afirman que el General Tosta los ha engañado diciéndoles que el liberalismo le acompañaba. Seguiremos informando.

R. Alvarado Romero.

Tegucigalpa, agosto 13.—Transcribale: «Choluteca, 12. Particípole, hoy salieron Ochoa Velásquez y comitiva, rumbo San Marcos de Colón, vía El Corpus; la reunión que tuvieron anoche en el «Salón Choluteca» fue un verdadero

fracaso a pesar de haber hecho llegar con este motivo a todos los colorados del Departamento, inclusive General Juan B. Mendoza, reuniéronse 104. J. Antonio Argueta.

El fracaso del Doctor Ochoa en el Sur ha sido completo. Pues no se concibe que al jefe y candidato de un partido se le reciba con tanta frialdad. Todo solo evidencia el desbarajuste en que se encuentra el liberalismo.

J. M. Alvir

Tegucigalpa, agosto 11.—Ayer informé a usted que había llegado a Amapala en gira de propaganda personal el doctor José María Ochoa Velásquez, candidato del liberalismo a la Presidencia de la República. En aquel puerto como en el resto de los pueblos del Sur que ha visitado ha sufrido el más lamentable de los fracasos políticos, pues no se concibe que al propio candidato, sus correligionarios le hagan tan fríos recibimientos como los que le han hecho al Doctor Ochoa. Con la gira de los dos candidatos de oposición al Partido Nacional, por el Sur de la República y el fracaso que han sufrido en aquella zona. Queda demostrado que es el nacionalismo con su candidato, General Carias, que está en el corazón del pueblo hondureño.

Afectísimo amigo,

J. M. Alvir

Sabanagrande, agosto 6.—Tengo de comunicarle que hoy en este pueblo se llevó a cabo una manifestación que ha tenido la mayor solemnidad. Más de 600 correligionarios tremolando la bandera azul y blanco, recorrió las calles con el mayor entusiasmo y con una fe inquebrantable en el triunfo definitivo. El doctor don Timoteo Miralda, don José María Alvir, don Daniel

BARBERIA WASHINGTON

DEL POPULAR

MARIANO MONTANO

La mejor de Tela.—Contigua a la cantina de don Genaro Tarrallo.—Servicio esmerado, aseo y prontitud.—Ningún cliente quedará descontento.

Velásquez y don Eligio Elvir Quiñónez, llevaron la palabra en representación del Comité Central del ilustre Jefe del partido General Tiburcio Carias. Una vez terminada la manifestación se celebró una importante sesión pública.

Al mismo tiempo los ochoistas celebraron otra manifestación, la que a pesar de ser ayudados por los elementos tostistas de la localidad y de otros pueblos resultó deslucida, tanto más cuanto que hicieron acto de presencia el propio candidato doctor Ochoa Velásquez, el doctor Mejía Colindres y otras personas de la capital.

No está demás decirle que hasta el cura señor Efraín Arévalo acompañó a los manifestantes colorados. El Partido Nacional ha dado en esta ocasión una muestra más de su pujanza.

J. M. Alvir

Nacaome, agosto 9.—Con placer transcribale:—«San Lorenzo, 8. —Rómulo Alvarado Romero.—Nacaome.—Comunico a usted que hoy a las 10 a. m. llegó a este puerto el candidato de los verdaderos esclavistas doctor Ochoa Velásquez quien tuvo decepción de no haber sido recibido por ninguno de su reducido número de partidarios. Tuvieron reunión con asistencia de 30 personas, así: 18 de su comitiva, 10 de Amapala y el resto de curiosos. Ningún correligionario nuestro se arrimó ni por curiosidad demostrando el

horror que sienten de sus opresores de ayer y su sinceridad al nacionalismo, quienes conservan espiritualmente en su corazón el nombre del General Carias. No organizaron Sub-Comité de la comisión para celebración de la fiesta patronal que se aproxima, de este pueblo, solicitó su óbolo al doctor Ochoa Velásquez, obteniendo la cantidad de un peso, manifestando que lo hacía por él y sus compañeros, los comentarios que circulan al respecto son desconsoladores para los propagandistas liberales. Afmo.—Julián Oyuela. Está demostrado con hechos que el doctor Ochoa Velásquez, como el General Tosta, fracasarán en este departamento.

R. Alvarado Romero

Tegucigalpa, agosto 12.—Para su conocimiento y de los amigos transcribo el siguiente telegrama: Gracias, 11. Secretario del Comité Central. Candidato de Otoro llegó ayer a esta, fueron a encontrarlo trece personas, entre tostistas y ochoistas, un ciudadano francés y un guatemalteco. Nuestro comité celebró sesión solemne en la que hubo mucha animación, viviendo al Partido Nacional y al Jefe, General Carias. Próspero L. Cruz, Presidente. También el General Tosta continúa su cadena de fracasos en Occidente.

J. M. Alvir

CANTINA Y RESTAURANTE

DE MARRACHINI

En este acreditado establecimiento, situado a la orilla del mar, el antes Mira-Mar, servida por un experto cantinero español y buen cocinero.

Se despacha a toda hora del día y de la noche.—Fino tratamiento y despacho esmerado.